

SU CIRCUIPONES:
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. . 0'05
Id. atrasado . 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

La langue portée de toute intelligence, à tout âge, française apprise *seul en 4 mois*. Nouvelle méthode, rapide, attrayante, facile, progressive, aucune complication et *pur accent*. Leçons en ville et chez Mr. Gimenez, professeur, 2, rue de la Cadena, 2.º étage.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

TALONARIOS

para el sorteo de Navidad

Se venden en la imprenta de este periódico y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIO

Americano

PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Corrientes opuestas

No hay, ciertamente, ningún tema político de actualidad á discutir; la labor periodística sufre á diario apuros de los que con dificultad llega á triunfar.

El público tiene derecho indiscutible de que se le dé algo con que entretener sus ocios los unos, con que alimentar sus esperanzas los otros, con que aumentar sus pesimismo algunos. Sólo en último caso complacemos á estos últimos, pues, á fuer de buenos españoles, siempre nos inclinamos á dar por ciertas cuantas noticias nos halagan, y hasta nos hacemos fácilmente ilusiones, interpretándolas según es nuestro deseo; lejos de esto, acojemos con reserva y duda lo que nos desagrada de los telegramas que recibimos y de lo que nos dicen algunas correspondencias de Ultramar.

La tristeza y el mal augurio no fueron jamás en nuestro patrimonio; somos inclinados por temperamento á verlo todo de color de rosa, y aún en los desengaños no hallamos motivo para variar; á una ilusión desvanecida se sucede otra con más cuerpo y vida que la que perdimos. Hé aquí el carácter español que, como en los tiempos pasados, se refleja en los actuales.

Otros que no poseyeran esta condición se des-

corazonarian hoy ante la prolongación del estado de guerra en Cuba y Filipinas y los temores de insurrección en Puerto Rico; pero nosotros, impresionables solo por los hombres que, hermanos nuestros, mueren en los hospitales de las posesiones ultramarinas víctimas de las enfermedades y sin la gloria que dá el pasar desde el campo de batalla á la mansión eterna, dejando gloriosa página en la historia del amor patrio, del heroísmo y de la defensa de intereses sagrados. Sólo se conmueve nuestro ánimo cuando vemos, como hoy nos dice un periódico, que los hospitales de Cuba están llenos de enfermos, llegando al importante número de 14.000 víctimas del paludismo y de las varias causas que á los que allí no nacieran minan incasablemente la salud.

No nos apena tanto el que muere matando á los cobardes emboscados en la manigua ó á los que incendian y saquean hogares indefensos, porque su sangre la recoje la patria en gloria y en honor de su grandeza y de su nombre immaculado, y si á nuestros ojos asoma una lágrima que quema nuestras mejillas; la enjugamos con una oración al Dios de los ejércitos que pelean contra los enemigos de ideas nobles, generosas y admitidas y sancionadas por los buenos principios de patria y religión.

Causa en nosotros sentimientos ó impresión de desprecio el continuo amenazar de los insurrectos cubanos, que han llegado á poner precio á la cabeza de nuestro General Weyler, y de modo igual rechazamos las proposiciones de paz que, juzgándonos con desconocimiento de lo que siempre fuimos y de lo que somos y seremos, como raza no degenerada de valientes, se han atrevido á hacer los que nos combaten en el Archipiélago Filipino, según noticias que leemos en una correspondencia particular de Manila inserta en *El Ejército Español*, y entre las que se hallan las siguientes comunicadas al General Blanco en cartas y memoriales.

Echar de Filipinas á las comunidades religiosas.

Que se les permita tener siempre armas á los que pertenecen á la insurrección.

Que no se les imponga contribución de ninguna clase.

Que se proceda al desarme de los voluntarios.

Que se les otorguen cuantos derechos disfrutaban los españoles peninsulares.

¡Insensatos! ¡no conocen á España si la conocieran, hubieran comprendido que tal osadía responde esta nación con sus bayonetas en movimiento incansante hasta destruirles en sus últimas guardias, sin que la contengan amenazas como la que añaden á tan injuriosas proposiciones; ¡uno de sus titulados Reyes ha expedido un Decreto en el que dice al General Blanco que en el término de diez días abandone las islas y se vaya á la península con todos los españoles, advirtiéndole que pasado este plazo sin verificarlo, ellos (los insurrectos) vendrán sobre Manila, pasarán á todos á cuchillo y enterrarán sus cadáveres en el campo de Dulombagan, levantando sobre ellos un monumento recordatorio de la Independencia del Archipiélago.

—*Risum teneatis*. Esto ha ocurrido en días inmediatamente anteriores al en que habiendo atacado 3.000 insurrectos al polvorín de Cavite-Minacagan, fueron rechazados por nuestras tropas, dejando en el campo más de cien muertos. ¡Justo castigo á tan descarado insulto!

Sigamos con nuestras esperanzas y con nuestros optimismos: si es cierto que llevamos ya veinte meses de guerra en Cuba y dimos para ella y la de Filipinas 300.000 hombres y muchos millones, no nos desalentemos; aún quedan más valientes y elementos que emplear para la conservación de nuestras preciadas colonias y abatir la hidra de la insurrección.

Mientras llega el día de la afirmación de la paz y el restablecimiento del orden en aquellas comarcas, tengamos serenidad de ánimo para apreciar las encontradas y aún opuestas noticias que recibamos, oficial y particularmente, de Cuba y Filipinas, alenremos con nuestro entusiasmo á los que parten á luchar en aquellas islas, y abracemos con amor, con verdadera caridad á los que, heridos por el plomo enemigo ó víctimas de penosa enfermedad, regresan á sus lares después de cumplir con el más sagrado deber de los que impone el patriotismo.

Lo demás es secundario ante esto. Cuba y Filipinas y Puerto Rico, serán de España.

Verdades como puños

¡El labrador y la agricultura!
¿Qué es el labrador y cómo está la agricultura? Apenas se llama Pedro el primero y al paso que vamos desaparecerá la segunda.

Porque no habrá Pedros que la cultiven, que la mimen y que la exploten.

El labrador y la agricultura anduvieron siempre de Herodes á Pilatos.

O lo que es igual: del usurero de baja ralea al usurero de altura y de alto copete; pero al fin usurero.

O lo que es igual: desde las manos de los Gobiernos explotadores á las puertas del Banco Hipotecario.

No para otra cosa se fundó.

Los Gobiernos lo explotaron siempre, lo estrujaron y esquilmaron; pero dieron el consuelo de un establecimiento de crédito que lo acabara de comprimir.

Como aquel que hacia primero los pobres y luego fundaba los hospitales.

De esta manera se ha entendido aquí la protección al labrador y á la agricultura.

Durante el transcurso de medio siglo hemos gastado cien millones más de lo presupuestado.

Pero en cambio de tanto derroche, tan sólo cinco millones se han destinado á la construcción de canales.

Y.... ¿dónde están?

Eso sí; cuando nuestros políticos han necesitado del labrador, invocaron el nombre de la agricultura prometiendo protecciones á porrillo. Para después destrozarla en fuerza de dificultades y arruinarla en fuerza de tributos y gabelas.

¡Bancos Agrícolas!

Se crearán, si; vaya si se crearán; se fundarán indudablemente el año de la Nana.

Y la usura, mientras tanto, crece y crece, y ahoga, y asfixia al labrador y á la producción.

¡Crearemos estaciones y granjas agrícolas donde el labrador pueda aleccionarse é instruirse en los novísimos procedimientos!

Y efectivamente; se crean unos organismos burocráticos en los que... más vale callar.

Al labrador en España se le busca más que para dos cosas: para que haga efectivos los recibos de contribución, y para que emita su sufragio de cualquier *yerro* ó de cualquier cunero de los de tanta. Toda la protección que le dispensan nuestros hombres de Estado, queda reducida á una colección maravillosa de discursos y folletos, con los cuales ni se puede comprar una libreta de pan, ni obtener la simiente que ha de enterrarse en la tierra, ni adquirir un aparato perfeccionado, ni sobre todo, escaparse de las garras del usurero rural ó aristocrático que lo devora y lo consume poco á poco.

La protección á la agricultura en España está, desde luego, mal entendida, y peor planteada aun en teoría. Es imposible de toda imposibilidad que lo que sea protector al gran propietario y acaudalado labrador andaluz ó castellano, pueda ser conveniente al colono navarro ó al terrateniente aragonés ó al rebasaire catalán. La protección á la agricultura es una cosa perfectamente diferente á la protección á los agricultores; y dada la manera de ser de la propiedad territorial y de la agricultura en España, se hace preciso deslindar claramente los perímetros de esa protección, pues cuando algunos Gobiernos han alardeado de proteger la agricultura, no han hecho otra cosa que arruinar al agricultor.

El Banco Hipotecario que hoy tenemos, lejos de ser elemento protector para la agricultura, resulta un centro monopolizador, por los grandes usureros de la riqueza rústica de España.

¿No es una verdad esto?

¿No es un encanto?

7.500 pesos

Los remitimos á la consideración del señor Beranger para que medite acerca de la economía y baratura con que se llevaban á cabo empresas tan insignificantes como la de descubrir un Nuevo mundo.

Sólo 7.500 duros, según un sabio alemán, costó el viaje descubridor, cifra que podría descomponerse en los siguientes curiosos gastos:

Un almirante cobraba en aquella época 320 pesos fuertes al año.
Un capitán. . . 192 pesos fuertes al año.
Un piloto. . . 132,50 — —
Un feico. . . 38,25 — —
Un marinero. . . 2,50 — —

Et sit de ceteris.

Considere ahora el Sr. Beranger los sueldos y sobresueldos del personal actual de la Marina por no hacer nada, con los que sus antepasados disfrutaron, compare los servicios realizados en unos y otros tiempos; juzgue de los rendimientos que sólo en oro y plata obtuvo España; con servidores tan espléndidamente pagados, en los dos siglos que

siguieron al descubrimiento; calcule el producto de los gastos de la expedición de las tres carabelas con el producto y beneficio que á la humanidad reportó, y díganos si hubiera podido ser ministro de Marina en una época de tanta tacañería.

Pero es lo que dirá el Sr. Beranger. Evidentemente sucedía esto en el siglo XV, y sólo por asuntos tan pequeños como el viaje de Colón, que de ocurrir hoy no lo hiciera yo por menos del valor de siete presupuestos como el actual de Marina.

¿Pero qué comerían dirá el señor ministro de Marina—aquellos jefes de escuadra para tener 192 pesos fuertes de sueldo?

Mentiras filibusteras

El *New York Herald* reproduce un telegrama dirigido al *World* desde la Habana, en el cual se afirma haberse celebrado en dicha capital la vista de la causa del *Competidor* ante un Consejo de guerra, á pesar de la protesta del general Lee, cuya ausencia fué aprovechada para llevar á cabo el hecho.

Añade dicho telegrama que á los prisioneros se les negó el nombramiento de defensores é intérpretes no permitiéndose, por órdenes de Weyler, que entrara en la fortaleza donde se verificó el Consejo ningún representante consular de los Estados Unidos.

Como es natural, la noticia produjo gran sensación en los círculos oficiales de Washington, apresurándose éstos á declarar, por conducto del departamento de Estado, que, según las manifestaciones terminantes del general Lee, *la alarmante nueva era falsa en absoluto*.

Tratábase, en efecto, de una enorme *plancha del World*, cuyo corresponsal tomó algunas diligencias de declaración, efectuadas en el proceso, por un juicio en toda regla.

Menos mal que el mismo diario yankee ha reconocido su equivocación; apresurándose á consignarlo en el número siguiente al en que publicó el sensacional telegrama.

El mismo *New York Herald* dedica su artículo de fondo á censurar duramente el *canard* filibustero, diciendo que la acogida é impresión de tales embustes, tras de desacreditar al periódico que los inserta es una acción digna de ser condenada por todas las personas sensatas; añadiendo que es de lamentar no exista algún medio efectivo para prevenir la diuulgación de semejantes noticias por parte de diarios poco escrupulosos en averiguar el origen de sus informes.

De modo—decimos nosotros—que podía empezar el *New York Herald* por aplicarse esos propios razonamientos, y así quedaríamos convencidos de la buena fe con que dice proceder cuando se ocupa de asuntos de España.

Dicen de Jacksonville que el titulado coronel Reyes, ayudante de Maceo, recién llegado á aquella población, de detalles de las últimas operaciones en Pinar del Río.

Pero vean nuestros lectores en qué forma se expresa aquel cabecilla.

Segun el general Weyler ha sido derrotado; las tropas españolas, perseguidas durante dos días, dejaron en el campo *¡2.000 cadáveres!* y fueron heridos *4.000* soldados.

«Maceo—sigue diciendo el fabulista—atrajo á 2.000 soldados sobre una mina cargada de dinamita, y al estallar el explosivo murieron 700 y quedaron heridos 1.200.

Al retirarse Weyler fué cañoneado con proyectiles de dinamita, y quedaron muertos 5000 españoles.

La columna Echagüe fué destruida. Tuvo 800 muertos y 1.700 heridos.»

Es decir, más bajas que soldados llevaba el bizarro general.

Tan desatinadas invenciones no sólo no merecen el honor de ser rectificadas, sino que ninguna persona que tenga sentido comun dejará de reirse ante cúmulo tal de mejaderías.

Los nuevos generales

Don Luis de Toledo y de la Carta

Nació el día 27 de Mayo de 1837 é ingresó en el Colegio de artillería el 29 de Julio de 1852, siendo promovido á subteniente alumno en Diciembre de 1855, y á teniente en Julio de 1857.

Sirvió en el tercer regimiento á pié y en la Fundición de bronce de Sevilla, ascendiendo á capitán en Febrero de 1864, con destino en el 5.º regimiento á pié.

En Mayo siguiente fué destinado á la fábrica de Trubia, alcanzando el grado de comandante por la gracia general de 1868.

Por los especiales servicios que prestó durante el año 1872 en el distrito de Castilla la Vieja, con motivo de las insurrecciones carlista y republicana, fué recompensado con el grado de teniente coronel.

Pasó á la situación de retirado en Febrero de 1873 volviendo al servicio á la mencionada fábrica de Trubia en Octubre del mismo año.

Al ascender a comandante en Abril de 1875, obtuvo colocación en el primer regimiento a pié, siendo destinado nuevamente en la fábrica de Trubia en Mayo siguiente.

Promovido a teniente coronel en Noviembre de 1881, prestó sus servicios en el 5.º regimiento montado hasta que, en Marzo de 1882, fué trasladado al 4.º a pié, desde el cual pasó a mandar el 4.º batallón de plaza en Febrero de 1884.

Se le nombró comandante de artillería de la plaza del Ferrol y director del parque del mismo punto a su ascenso a coronel en Agosto de 1883, y en la actualidad continúa en el desempeño de dichos cometidos; habiendo estado encargado varias veces, interinamente, del Gobierno militar de la mencionada plaza.

Ha desempeñado diferentes comisiones, cuenta 44 años y 4 meses de efectivos servicios, y se halla en posesión de las condecoraciones siguientes:

Cruz de 1.ª clase del Mérito Militar con distintivo blanco.

Dos cruces blancas de la misma Orden.

Cruz y placa de San Hermenegildo.

Recuerdos de América

La pampa

I

¿Qué es la Pampa? Interrogad á los indios que la habitan y os contestarán con su alarido salvaje: Penetrad en su seno misterioso para demandárselo á su suelo, á sus pastos, á sus arenas, al espacio que la circunda, y el silencio del desierto os contestará con el rumor continuo de sus vientos. ¡Ningún vestigio de población! ¡ningún monumento que marque en la llanura el paso de extintas civilizaciones! ¡Ni tan siquiera golondrinas que acompañen al viajero perdido en sus vastas extensiones. ¡Nada! ¡Siempre silencio, soledad, vacío! Sólo la propia sombra y la de algún nandu fugitivo que como una exhalación se pierde en el horizonte infinito.

Empero ¡cuanta poesía en este paisaje salvaje! ¡Cuanta majestad en su silencio aterrador! ¡Cuanta grandeza en sus tintes admirables! El hombre se siente impresionado.

Un fluido misterioso agita sus arterias.

El hábito pampeano, como corriente de savia generadora, hace palpitar el corazón con nueva fuerza, llevando al cerebro su influencia poderosa.

Las ideas se hacen luminosas, el pensamiento se agiganta. Al poner el pié en la Pampa, se siente uno en pleno dominio de la Naturaleza. No puede decirse de ella, como de otras regiones del globo, que la barbaria la subyuga. No. El indio que la habita no deja rastro perceptible; su planta no imprime señal más visible que la que deja el guanaco y la gama que el primer viento desvanece.

Allí impera Dios con todo su poder soberano. Se respira el oxígeno de la vida en toda su pureza primitiva. En una palabra, es una página inédita de la Creación.

II

Acabo de recorrer trescientas leguas de sus vastas soledades, que no ha mucho eran una región misteriosa preñada de peligros, y de la cual muchos denodados soldados, con gran esfuerzo de abnegación y de fatiga, han revelado los secretos. Así como queda impreso en el rostro de esos valientes la huella profunda del sol y de los vientos, recibidos en el estocicismo de un árabe sobre el lomo del caballo, así queda en el alma la impresión que se recibe á la vista de la Pampa inmensa.

Poussin ó Claudio de Lereña se encontrarían perplejos para transmitirla á la tela. Sería como pretender reproducir la mar con sus ondas y su espuma.

La Pampa no es sino un mar de vegetación, que se encrespa y se mueve á impulso de los vientos. Hay en su aspecto un extraño colorido, un tinte de salvaje grandeza que se impone al espíritu como fuerza incontrastable. La llanura ilimitada, tapizada con una variedad infinita de yerbas: la aspereza de los vientos que ningún obstáculo detiene; arbustos que se retuercen en las convulsiones de la sed y del sol abrasador, pequeñas lagunas que se ven aparecer en largas distancias, á donde bajan las aves sedientas y abreva el indio su caballo.

La bóveda serena y ardiente del firmamento que produce en el horizonte con la combinación de la luz y de la sombra extraños mirajes, que ora semejan fantásticas legiones de caballería, ora lagos cristalinos, que reflejan el cielo azul y que brindan á la caravana la frescura de sus aguas. ¡Pero caballería que nunca llega! ¡Aguas que se alejan siempre! ¡El desierto inconmensurable por todas partes... el miraje!

Los animales mismos no pueden escapar á esta terrible impresión del desierto. El caballo camina con paso receloso, como si temiera que le faltara el suelo, que es esponjoso y sume sus cascos; lleva la oreja parada, prestando oído atento al menor ruido. En los ojos, en todos sus miembros, se observa una gran inquietud, como si presintiera un peligro inmediato. La soledad le abruma. Como el hombre, tiene miedo.

¿Sabéis quién parece no inmutarse ante estas escenas? El gaucho, montado con abandono sobre el caballo que domina con destreza admirable, la tez tostada por el sol, los ojos soñolientos, el aire melancólico, como vagando en íntimo consorcio con el medio ambiente que lo rodea, y las guedejas flotando al viento, es la vera efigie de la Pampa.

III

Al emprender este viaje, no exento de peligros no me guiaba un móvil científico, sino me proponía simplemente descorrer ante mis ojos ese vasto escenario, mudo testigo de las correrías de los indios,

y del que ha estado privado el país durante tantas generaciones. Quise, impulsado por un móvil patriótico; contemplar de cerca esa nueva Tartaria que ha devorado tantos millones de nuestra riqueza rural y sacrificado tantas vidas, retardando el progreso del país en un tiempo inapreciable.

¡He penetrado por fin sus misterios! Cuarenta días pasados á la intemperie, recibiendo la lluvia y el sol, no han sido bastantes á amortiguar el entusiasmo y la satisfacción experimentada. El desierto es el porvenir de la patria. Allí están reunidos los elementos que han de elaborar la grandeza futura. Es allí, en esas planicies dilatadas que hoy intimidan por su extensión y soledad, donde brotarán las doradas espigas cuyos esplendores cantó Virgilio en versos inmortales.

Los valles del Rio Negro y del Colorado, con su clima fecundante, como en otro tiempo los valles del Nilo, verán levantarse en sus márgenes silenciosas los cimientos de populosas ciudades que harán destacar del seno del desierto la silueta gigantesca de la Argentina, como del seno de las praderas ha surgido el coloso del Norte.

José LURO.



Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.



Cosas varias

Para matar ratones

Mézclase yeso en polvo y azúcar en partes iguales y póngase esta mezcla al alcance de los roedores, que la comerán con avidez para morir en seguida, pues el yeso aumentará de volumen en los intestinos de los animales y los hará reventar.

Este medio de librarse de lauchas y ratones es muy antiguo y muy en uso en algunas regiones de Francia.

Un gigante

Hállase actualmente en Viena el hombre más alto del mundo.

Es un norte-americano, Luis Wilkins de veintinueve años y dos metros y medio de estatura.

La admiración que causa este coloso, según los periódicos vieneses, es inmensa, siendo seguido en las calles de la capital por una turba de gente, y decimos seguida, por que no hay bravo que se atreva á contemplarlo de frente, ante el temor de ser arrollado por el formidable gigante.

El grandísimo yankee rie y se divierte de la curiosidad y del estupor que causa su presencia, habiendo visitado las redacciones de los periódicos á los efectos del reclamo. Naturalmente, en ninguna redacción le ofrecieron una silla por miedo á una catástrofe, ni se atrevió ningún redactor á dejar estrechar su mano por Mr. Wilkins, quien ha manifestado haber tenido que renunciar á varias visitas proyectadas por imposibilidad de pasar por algunos huecos de puerta.

Wilkins no ha encontrado en Viena carruaje capaz de contenerlo, habiendo tenido que hacerse construir uno á propósito.

Los pájaros más pequeños del mundo

Dos de los pájaros más pequeños del mundo, y los únicos que se sabe están enjaulados, han llamado la atención en una ventana de la calle Broadway, dice *El Herald de Nueva York*. Se les llama pájaros moscas, y han sido traídos de Cuba á este país por el Sr. Pubillones. Estos dos pájaros son aproximadamente tres veces más pequeños que los guainambies, á cuya familia pertenecen. Siendo muy diminutos y volando con mucha rapidez, es casi siempre imposible cazarlos. Un labrador encontró el nido cuando los pajarillos empezaban á echar plume: puso una jaula sin suelo sobre él y cogió los pájaros cuando ya estaban en disposición de volar. Son alimentados con miel disuelta en agua, y para tomarla se sostienen en él mediante el rápido movimiento de sus alas é introducen su largo y estrecho pico en los vasos en que está la miel. Han sido rehusados 50 dollars que se han ofrecido por el par.

La venta de autógrafos

Las cartas de los grandes hombres empiezan á no seducir á los aficionados. Se comprueba en las ventas que se realizan, que los compradores son cada vez más raros, resultando de aquí la depreciación de los autógrafos. En una reciente venta verificada en París en el hotel Druot, se ha podido comprobar esto.

Una importante carta de Honoré de Balzac no se pagó más que en 70 francos, y otra de Mirabeau en 22.

Treinta y una carta de académicos se adjudicaron por 26 francos, 53 de artistas dramáticos por 85; 22 de la familia Bonaparte por 17; 102 de los generales Pichegru, Moreau, Marbot, Junot, Changarnier, Srocgu, etc., por 60; 115 de literatos conocidos por 49; 12 de soberanos franceses: de Enrique II, de Carlos IX, de Enrique III, de Enrique IV y de Luis XIII, por 30; 12 de soberanos extranjeros por 22, y 12 de Cardenales por 5'50 francos.

Casi, casi al precio del papel de envolver.

El oro en California

Se calcula que la extracción de oro en California el año 1895 asciende á 13 millones de duros, más que lo extraído en 1896. Se han organizado nuevas compañías para explotar las minas de oro, volviéndose á trabajar en aquellos que habían sido abandonadas hace diez años.

Palma

—Ayer tarde en el local de la escuela pública de niños de San Magin fueron vacunados directamente de la ternera 80 individuos entre varones y hembras. De estas últimas las hubo desde la corta edad de un mes y medio hasta treinta años, siendo muy numerosas las que tenían de catorce á veinte.

—Con motivo de las lluvias caídas en los dos últimos días la Riera volvió á correr hasta llevar al mar un pequeño caudal de agua.

—La Junta Consultiva de socorros á las familias de las víctimas ocasionadas por la explosión del revellin de San Fernando, ha acordado entregar el saldo de 901'87 remanente de los fondos para tal objeto á Antonia Riera, viuda de Juan Ginnard Pons, guardián que pereció á consecuencia de las heridas que recibiera en la segunda explosión ocurrida en el revellin.

—Procedente de Ibiza y Valencia, ha llegado á las once de esta mañana el vapor *Lulúo*, con correspondencia, pasajeros y carga.

—Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de Campos haber detenido á un individuo de 20 años de edad presunto autor de haber apedreado en la tarde del día 30 de Noviembre último, á una mujer que estaba apacentando varias cabezas de ganado lanar, produciéndole algunas contusiones en la cara y una herida en la pierna.

La del puesto de Porreras da cuenta de haber detenido á un sujeto que se fugó hace algunos meses de la cárcel de Manacor.

Por la del puesto de Manacor, fué detenido y entregado al Juez Instructor de aquel partido á un sujeto de 53 años de edad, presunto autor de haber sustraído de una casita de campo denominada Son Jane, una lechona, un saco de cebada, un pafuelo, un plato, una cazuela y una betella, cuyos objetos le fueron también ocupados y puestos á disposición de la referida autoridad.

Ferro-carriles de Mallorca

Ramal de Santa María á Manacor

El día 19 del actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de varias construcciones que han de levantarse en la estación de Felanitx.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de quinientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario estará obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 1250 pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando esta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañadas de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, á las horas hábiles de oficina, hasta el día señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaren las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Si la Comisión de la Junta Administrativa de esta Compañía, que ha de intervenir en la subasta, tuviese motivos bastantes, á su juicio, para sospechar que los licitadores se hubiesen puesto de acuerdo para perjudicar los intereses que representa, podrá suspender dicha subasta devolviendo dentro la media hora siguiente los depósitos provinciales á los licitadores, los cuales no tendrán derecho á reclamación alguna.

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 4 de Diciembre de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, asiendo á subasta varias construcciones que han de levantarse en la estación de Felanitx y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras, por la cantidad de (aquí el importe en letras y en pesetas).

Fecha y firma del proponente.

Teatro Principal

COMPANÍA FUENTES-CIRERA

Función para hoy

INAUGURACION DE LA TEMPORADA

María del Carmen

Una casa de fieras

A las siete y media.

PRECIOS	Decena Diarios	
	Plas.	Plas.
Falcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas	90'	13'
Id. plateas sin id.	75'	12'
Id. primer piso sin id.	70'	11'
Id. proscenio segundo piso sin id.	60'	9'
Id. segundo piso sin id.	45'	6'
Id. tercer piso sin id.	30'	3'50
Butacas sin id.	9'	1'50
Asientos de tertulia sin id.	4'	0'50
Delanteras de paraiso sin id.	4'	0'40
Lotes de 10 entradas á las localidades.	6'50	

Entrada general 0'75—Al paraiso 0'50

Plaza de Toros de Palma

Extraordinario acontecimiento

El domingo 6 Diciembre de 1896 á las tres en punto de la tarde, penúltima y definitiva función de la gran compañía acrobática, ciclística, gimnástica, acrobática, cómica y mímica bajo la dirección de don M. Redondo, compañía compuesta de grandes atracciones y celebridades.

Entrada general, treinta céntimos.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 4, 1'45 m.

El general Blanco declara que no regresará á la Península hasta el mes de Marzo próximo.

La situación de la rebelion en Filipinas se agrava y se propaga por momentos.

Témese estalle la revolución en las islas Visayas.

Los rebeldes ofrecen el rescate de los prisioneros.

Estas noticias han producido general disgusto entre el elemento español en contra del general Blanco.

Se tiene mucha confianza en las medidas que á su llegada podrá dictar el general Polavieja.

Muchas personas de posición abandonan el Archipiélago filipino, temerosas de ser víctimas de los desmanes que puedan ocurrir.

Cuarenta presos se fugaron de las cárceles de Tolax yéndose á engrosar las partidas insurrectas.

Han aparecido nuevas partidas en la provincia de Tayaos.

Pérez.

Madrid 4, 2'45 m.

Noticias recibidas de Filipinas dicen haber ocurrido en aquel Archipiélago un grave conflicto entre las Autoridades.

El general Blanco está decidido á continuar en aquel punto hasta el mes de Marzo próximo.

Dos generales últimamente llegados á Manila, entienden que la situación es muy grave y que precisa el inmediato envío de grandes refuerzos, para poder dominar la insurrección.

Pérez.

Madrid 4, 2'45 m.

El ministro de la Guerra ha publicado una circular dictando varias reglas para la represión del anarquismo.

El próximo miércoles se verificará el sorteo de tres oficiales de primera, diez de segunda y diez de tercera con destino al ejército de Filipinas.

Pérez.

Madrid 4, 2'50 m.

En un telegrama de la Habana que ha recibido *El Imparcial*, se le dice que el cabecilla Máximo Gomez al frente de ochocientos hombres de caballería ha entrado en las Villas y que tratan de atacar aquella población, la más importante de las Villas, con objeto de destruir por este medio el desaliento que han causado las últimas acciones libradas por las tropas en Pinar del Rio y en las que los insurrectos han sufrido vergonzosas derrotas.

Pérez.

Madrid 4, 4'30 m.

El Imparcial dice, que según telegramas recibidos, ahora el general Weyler ha hecho una marcha de trece horas, flanqueando las faldas de las Domas y quemando todos los bohios pertenecientes á los insurrectos, teniendo solo pequeños encuentros.

El enemigo solo disparó desde sus guardias.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear.	51'
Cambio Mallorca.	5'
Fomento Agrícola.	66'
Ferrocarriles de Mallorca.	31'
Alumbrado por Gas.	30'
Salinas de Ibiza.	195'
La General Mallorquina.	00'
Bonos municipales.	34'
La Isla Marítima.	48'
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	3'

Edición de la tarde

VIERNES 4 DICIEMBRE DE 1896

Trasporte de cerdos

Por el trasporte de cada cerdo de industria cuarenta céntimos de peseta.

Por cada idem de particular cincuenta idem.

Por cada lechona que no escada de 12 kilos doce céntimos idem.

Sin propinas ni compromiso alguno.

Dos carruajes que prestan servicio bajo dichas condiciones estarán situados frente al Oratorio de S. Antonio (Plaza de S. Antonio.)

Gira campestre

Los empleados del Ayuntamiento de las Secciones de Secretaría, Contaduría, Obras y Archivo, dieron ayer tarde una comida al Secretario de la Corporación nuestro buen amigo don Guillermo Roca y Fons.

Como sitio el mas apropiado para las expansiones de la amistad, eligieron los organizadores de esta fiesta íntima el Chalet que á orillas del mar, en la pintoresca costa del Sur, ha levantado el dueño del antiguo merendero llamado Cas Catalá.

Allí, escondida la ciudad tras la eminencia en que se asienta al castillo que defiende la entrada de nuestra bahía, y sin obstáculo que impida á la vista esparcirse en un horizonte solo limitado por el cielo y el mar, siempre nuevos, aunque siempre unos, pasaron los amigos del señor Roca una tarde deliciosa.

A la una en punto, previa la venia del alcalde, para adelantar la hora de cierre de las oficinas, salieron de Palma en dirección á la Cala Mayor cinco carruajes conduciendo los comensales. Algunos de estos en vista de la belleza del día, que convidaba á dar un largo paseo, habían emprendido la excursión á pié partiendo de las Casas Consistoriales á las doce.

A las dos reuníanse unos y otros en la terraza que rodea el nuevo edificio de Cas Catalá, y en medio de la más cordial alegría dieron comienzo á bromas que solo logró suspender el ceremonioso aviso de que la sopa estaba servida.

El comedor del elegante merendero es de vastas dimensiones; capaz para un servicio de trescientos cubiertos, con vista al mar y á la carretera de Andraitx, con mucha luz, y mucha ventilación.

Formaban la mesa dos líneas perpendiculares, ocupando el vértice de los ángulos rectos canastillas con precioso ramo de capullos de rosa: ocultaban los manteles centros de cristal con frutas y flores, y el servicio de entre mêts, vagilla y cristalería nada dejaba que desear.

El menú fué selecto, y en consonancia con la arraigada fama que tiene la casa: los vinos exquisitos, los liciores excelentes, el café de primera, y los puros insurrectos: por esto seguramente no dejaron uno sin darle fuego.

No hubo brindis, ni manifestación de gracias; todos sabían á qué se habían reunido, y la franqueza, la intimidad, la amistad verdadera superó como soberana absoluta entre aquellos compañeros, esquivando fórmulas que siempre hubieran resultado frías ante la expansión del cariño de todos expresada con una ingenuidad refrendada con ceremoniosos convencionalismos.

Terminada la comida dieron los comensales un paseo por la orilla del mar, sin que ni por un momento cesaran las manifestaciones del más expansivo regocijo.

Muy entrada la noche regresaron todos á la ciudad, satisfechos, obsequiados y obsequiantes, de haber realizado un acto que es patente muestra del compañerismo que anima á todos los empleados del Ayuntamiento de Palma.

Filipinas

TELEGRAMAS OFICIALES

Inexactitudes de la prensa extranjera. — Noticias optimistas. — Las bajas del enemigo

Manila 30.—Capitan general á ministro Guerra.

Contesto telegrama V. E. sobre exageraciones prensa extranjera respecto esta insurrección.

Por lo que toca á la exactitud de los hechos que se cuentan, bástame significar á V.E. que todas las vías férreas y todas las líneas telegráficas y telefónicas circulan y comunican libremente entre Manila y provincias, y que nuestras tropas obtienen importantes y diarios triunfos sobre el enemigo, de lo que V. E. tiene conocimiento por mis partes.

Pocas veces se habrá visto, como en San Rafael causar al enemigo un número mayor de bajas que el de nuestros soldados combatientes.—Blanco.

Las municiones.—Rumor desmentido

Manila 1.º.—Las municiones que se entregaron tropa Marina y demás cuerpos, reunían condiciones necesarias.

Inexacta, pues, noticia periódicos, siendo aquel batallón el que tuvo menos bajas.

Contesto telegrama de V. E.—Blanco.

Como se ve por este despacho, fueron caprichosos los rumores circulados en Madrid á raíz del ataque á las posiciones enemigas de Noveleta.

Dijose entonces que el calibre de la cartucheria usada en aquella operación por las tropas era mayor que el de los fusiles, y que á causa de esto había sufrido enormes bajas la infantería de Marina.

Una y otra cosa han resultado falsas, y por cierto que los rumores desmentidos no se pueden atribuir á los laborantes del extranjero, pues nacieron en los círculos de Madrid.

Gobernador suspendido

El general Blanco ha suspendido en sus funciones al gobernador civil de Cagayan.

Dice un corresponsal que es probable que se proceda al relevo de algunos gobernadores civiles de provincias, con objeto de unificar los mandos civil y militar en aquellas en que, por arder la guerra, necesitanse concentrar en una sola autoridad los dos ya citados.

Precavución en Manila

Dice el corresponsal del Herald que no porque se tema nada, sino para pecar más bien por exceso de previsión, se ha dispuesto cubrir con tropas los puestos de los arrabales de Manila para el caso de que los rebeldes intentaran una audaz sorpresa.

Operaciones en Morong

En Morong, el teniente Sr. Mendoza, con una descubierta de 15 soldados, salió para practicar un reconocimiento en Cavinta.

En el camino encontró considerable masa de rebeldes, que se calculan en 3.000.

La pequeña fuerza española, abrumada por el número, empezó á batirse bizarramente en retirada, teniendo la fortuna de ver llegar en su auxilio al capitán Cabrera con refuerzos, que ahuyentaron al enemigo, causándole numerosas pérdidas.

Nuestras fuerzas solo tuvieron en este encuentro una baja.

Súbditos chinos

Los súbditos chinos están dando continuas pruebas de afecto á España, y auxilian la acción de nuestras tropas en todo aquello que les es posible.

Los rebeldes se vengan de esta simpatía hacia nuestra causa, maltratando á los chinos que encuentran.

El Arzobispo de Manila

El Arzobispo de Manila ha mandado llamar á Manila á los coadjutores indios de las parroquias del campo, para estimularlos á coadyuvar á la acción pacificadora del ejército.

Regreso del general Blanco

Dice La Epoca.

«Vuelven algunos periódicos á suponer que la llegada á Manila del general Polavieja será causa de un conflicto con el gobernador general señor marqués de Peñaplata.

Nada autoriza semejantes anuncios, pues bien determinadas están las atribuciones de cada uno de dichos ilustres oficiales generales, y por otra parte nadie ignora que el general Blanco ha expresado su deseo de regresar á la Península, una vez cumplidos determinados propósitos en el Archipiélago.

Tambien carecen de fundamento las soluciones de que se habla para ese supuesto conflicto.»

TELEGRAMAS OFICIALES

Ataque á una partida.—Combate favorable

Manila 1.º.—Segun parte que recibo en este momento del teniente coronel Arteaga, capitán Valderrama, siguiendo sus instrucciones, atacó con 310 hombres, después de cinco horas marcha, partidas Llanera é Isidro Torres, fuertes de 800 hombres, acampados montes de Sibui, donde se atrincheraban. Campamento tomado; destruidas trincheras y camariones, apoderándose de municiones, armas blancas, caballos, reses, herramientas zapador botiquin y otros efectos; recogidos 14 muertos enemigo que tuvo muchos heridos: sin bajas los nuestros.—Blanco.

Nueva partida.—Más combates. — Provincias en estado de guerra. — Las fuerzas de Cavite

Manila 1.º.—En la isla Talam se ha presentado partida numerosa que fué rechazada el 29 por fuerza regimiento 70, Guardia civil, cazadores y guerrilla San Miguel, causándole 40 muertos y muchos heridos dispersando el resto.

He enviado 120 cazadores para proteger canteras y material que allí hay de las obras del puerto.

En Moron, monte Macayutan, grandes masas rebeldes rodearon pequeña fuerza que salió á reconocimiento, y se sostuvo hasta llegado auxilios de Antipolo y Taytay, que protegió retirada, obligando al enemigo á huir al monte, causando 70 muertos por uno de nuestra parte.

En vista de la situación provincias Bulacan, Torlac, Nueva Ecije, Bataan, Zambales, posición de la Pampanga, Pangasinan, he nombrado co-

mandante general al general Rios, quedando estado de guerra las cuatro provincias.

De Cavite he retirado fuerzas, dejando en línea avanzada del Istmo ocho compañías infantería marina y dos secciones de artillería con cañones ocho centímetros, además de guarnición plaza, y quedando encargado mando aquel campo coronel Pellicer.—Blanco.

Las causas contra los insurrectos

Manila 2.—Elevadas plenario causas principales contra 60 promovedores rebelion titulados ministros, consejeros y generales, brevísimo plazo serán falladas Consejo de guerra.—Blanco.

Boletín meteorológico

Día 4 Diciembre—9 mañana

Barómetro.	58'1 mm.
Termómetro seco.	8'8 gds.
Id. húmedo.	7'2 »
Mínima.	5'4 »
Reflector.	3'4 »
Dirección del viento.	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0 m m.
Descenso del barómetro en 24 horas.	2'1 »

Palma

—Segun telegrama que ha recibido la Islaña Marítima, anoche entró en el puerto de Marsella el vapor Islaño, encontrando en la travesía gruesa mar y viento duro del N. E.

—Esta tarde ha salido para Barcelona el vapor Cataluña, con el correo, pasajeros y variada carga.

—Con menuda lluvia nos ha obsequiado las nubes á las primeras horas de esta tarde y á juzgar por el aspecto del cielo y por los vaticinios del sabio Noherlessoom que publicamos ayer, tenemos agua para rato.

El barómetro ha bajado notablemente, indicando tiempo lluvioso.

Está visto que este año se cumplirá el refrán mallorquin que dice: que el año que llueve el día de Santa Bibiana, continua lloviendo los cuarenta días que le siguen.

—Se está empedrando un trozo de la plaza del Aceite.

—La Comisión Provincial ha dirigido una comunicación al Sr. Obispo de esta Diócesis, en la cual se participa manifieste si se halla conforme con que se proceda á la enagenación de la finca de la calle de la Portella señalada con los números 14 al 22, y caso afirmativo delegar persona de su confianza para que, en su representación y de acuerdo con aquella corporación, pueda redactar albalan de subasta, formar parte de la mesa ante la cual debe verificarse y hacer en su día la adjudicación definitiva del remate á favor del más beneficioso postor.

—En el consejo de guerra celebrado ayer para ver y fallar la causa instruida contra el señor Padrós, con motivo de la explosión del Rebellin, el fiscal pide para el procesado un año y un día de prisión correccional por cada uno de los delitos de homicidio y el pago de mil pesetas de indemnización al pariente más próximo de cada uno de los fallecidos y á cada una de las víctimas que sobrevivieron á ella quedando inútiles para el trabajo y al pago de los desperfectos materiales causados.

El defensor señor Payeras pidió la absolución del procesado.

La sentencia no se hará pública hasta que obtenga la aprobación del Excmo. Sr. Capitan General.

—En el «Boletín Oficial» de la provincia número 4660, correspondiente al martes último se publica.

Circular para que ingresen en las arcas municipales los productos de rentas procedentes de bienes de Propios ó de Beneficencia.

Gastos de obras municipales de Palma.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de esta ciudad y el de Felanitx.

Cuentas de caja de los municipios de Santany y Escorca.

Venta de tres fincas situadas en el término municipal de Manacor.

Aviso judicial á Miguel Juliá y Ferrer vecino que fué de Felanitx, contra quien se siguen autos ejecutivos á instancia del señor Conde de Perallada.

Auto judicial dictado en un interdicto de adquirir la posesión indivisa de cierta finca, promovido por don Juan Verd y Llabrés vecino de Santallas.

Requisitoria para la busea de los reclutas Agustín Medina Bonet y don Juan Carlos Tudurí, contra quienes se instruye expediente por falta de presentación.

Aviso de que debe ser excluido del sorteo para el reemplazo del ejército un joven inscrito en la marina.

En la sección de la Gaceta se inserta una real orden declarando limpias las procedencias de Darnieta (Egipto) en donde ha terminado el cólera.

—Victima de un brusco ataque cardiaco ha fallecido esta pasada noche, casi repentinamente, la Sra. D.ª Práxedes María Andreu y Canals, viuda de D. Antonio Vadell.

Enviamos nuestro más sentido pésame á su hijo político D. Benigno Palos y á su señora por tan sensible como irreparable pérdida.

—Se han concedido por real decreto honores de jefe de Administración á D. Tirso Alonso, secretario del Gobierno civil.

—Han sido ya colocados en los vapores de la Islaña Marítima los cepillos que la Junta de protección entregó para recoger donativos para los fondos de socorro y los soldados mallorquines que regresan heridos de Cuba y Filipinas.

—A la cantidad de 871 pesetas 78 céntimos, ascienden los gastos de las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad hace por administración, efectuadas durante la semana anterior al 29 de Noviembre último.

—Los depositarios de los fondos municipales de Santany y Escorca han publicado en el Boletín Oficial las cuentas respectivas al primer trimestre del actual año económico.

—En un periódico de Barcelona leemos lo que sigue:

«Durante el día ha circulado el rumor de que un vapor francés, en las inmediaciones de Porvendres, había embestido y echado á pique al vapor León de Oro, salvándose solamente los tripulantes.

Para cerciorarnos de la realidad del hecho y para dar noticias exactas, hemos preguntado á los señores Rosich y Carlos consignatarios de dicho buque en esta plaza, quienes nos han manifestado ser falsos dichos rumores, pues el León de Oro llegó á Cette sin novedad, de donde es esperado mañana en este puerto.»

—Esta mañana á las doce se ha reunido en sesión pública la Excmo. Diputación provincial.

Por falta de espacio no publicamos en este número el extracto de los acuerdos tomados. Lo insertaremos mañana.

Dos cuadros

Desde los escaparates de La Industrial y de los señores Pons y Bonet, están llamando poderosamente la atención dos cuadros hermosísimos de regulares dimensiones, debidos al hábil pincel de nuestro colaborador artístico D. Pedro Cáffaro.

Es uno de ellos, un retrato, notable por la corrección de sus líneas y por su perfecto parecido con el original; representa el otro, el interior de una cocina inundada de luz diáfana, natural, transparente, en la que se destaca con notabilísimo relieve la figura de una de nuestras campesinas, calceta en mano y atenta al cuidado puchero que sobre un fogón portátil se condimenta á sus piés, con tal verdad, que, contemplándole, percipe el espectador hasta el vaho de aquella olla tan magistralmente interpretada por el artista.

De ambos cuadros, sobre todo de este último, verdadero modelo de composición, de dibujo y de colorido, se han hecho ante nosotros entusiastas y sinceros elogios, elogios que no podemos transcribir porque, como suele decirse, el señor Cáffaro es de casa.

Felicitamos, que nos ha honrado varias veces con sus «impresiones» en materia de arte, nes favorecerá en breve una vez más ocupándose desde las columnas de nuestro periódico de las dos obras últimas de Cáffaro, y las dedicará seguramente bajo el punto de vista crítico toda la extensión que se merecen.

Al entretanto, recomendamos á nuestros lectores los cuadros en cuestión y felicitamos sinceramente al joven artista que los produjo.

La amistad que con él nos une no puede en buena lógica ser obstáculo para que le llegue sincera y entusiasta, segun sale de nosotros, nuestra modesta felicitación.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 4, 11'55 m.

Mr. Faure visitará la capital de Rusia el verano próximo.

Se encuentra en estado de gravedad el general Gonzalez Muñoz.

Han sido detenidos en Cienfuegos un médico y un farmacéutico que conspiraban contra España.

Pérez.

Madrid 4, 11'55 m.

Las columnas que operan en la provincia de Pinar del Río, han destruido seiscientos bohios.

Los insurrectos huyen á la aproximación de las tropas.

La prensa unánimemente pide al Gobierno que dimita al general Blanco del cargo de gobernador general de Filipinas.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Pedro crisólogo obispo

CUARENTA HORAS

Mañana sábado.—Empezarán en San Jaime dedicadas á la Purísima.

CORTE DE MARIA

En Santa Eulalia á la Virgen de la Piedad.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).

Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).

Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).

Sabados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).

Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).

Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).

Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).

Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sabados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

M. CAPO y C.ª S. en C. -21-LUZ-21

TARIFA DE ANUNCIOS

Table with columns for 'Sección de Periódicos', 'Encajes', and 'Sección de Ferro-carriles'. Includes rates for various ad sizes and placements.

ABONOS
Por 1000 pesetas
Por 500 pesetas
Por 250 pesetas
Condiciones de pago
Notas

ANUNCIOS MORTUORIOS
Tarifa de precios para los periódicos La Almudaina, Heraldo de Baleares, La Ultima Hora y EL LIBERAL PALMESANO.

Table with columns for 'Tamaño corriente en 1.ª página', 'Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª', 'Idem, idem, en 4.ª' and 'Pesetas'.

ADVERTENCIAS
Dos suscriptores disfrutaran un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos a que estén suscritos.

Etiquetas
para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.

¡Ya está aquí!
El turronero de Jijona, Francisco Garcia, con su abundante y variado surtido de turrones, Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Especial (nueva elaboración de este año) y Negre.

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente la Diputación Provincial.
Fisiología de la Timba y Tratado completo del juego del monte, por un Punto, obra destinada a combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

Tinta negra para escribir
Se vende a granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

Plaguetas de inquilinato
Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

ESTOMAGO ARTIFICIAL
Los vómitos, acedías, ardores, indigestión, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cistitis y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

Libros de lance
Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

100.000 duros
para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

Viñas americanas
Grandes cultivos y criaderos catalanes de MARCIAL OMBRAS propietario viticultor, avenida del ferrocarril Figueras (Génova).

Café á domicilio
por el cual podrá el público que quiera beber un EXCELENTE CAFE recibirlo diariamente en su casa sin aumento de precio siempre que sea dentro del casco de la población, la cantidad mínima que se desee y á la hora precisa que se nos señale.

GRAN FABRICA DE NAIPES
DE
Sucesores de Sebastian Comas y Ricart
Representantes con depósito para Baleares
M. Capó y C.ª — Luz, 21

Interesante
á las familias

Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de toda clase de géneros de punto, son las únicas que proporcionan la tranquilidad en las familias, puesto que puede hacerse un jornal diario de 2 á 6 pesetas.

Se regala un piano
nuevo, garantido, de la fábrica que se desee, al que lo alquile tres años á 5 duros al mes; total 180. F. Bonet, Villarroel, 60, esquina Granvia, Barcelona.—Envíos á provincias con 10 duros de aumento.—Anuncio modesto pero verdadero. La manera más ventajosa para adquirir piano, que se puede escoger en la fábrica, y sin ningun adelanto.

Prentitud, Economía y Perfección
Fábrica de Sellos de cautchouc
GARANTIZADOS
Única en las Baleares
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación
PRECIOS DESCONOCIDOS
Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Enseñanza Practica
del Castellano en las Baleares
POR
Don Damian Boatella y Don Matías Bosch
Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la supercicridad.

LA BALEAR
Fábrica de cola y almidón
Molinar de Levante
Despacho en Palma, Galera, 22, tienda

Libros de lance
En la librería de Rotger, se venden los siguientes á precios baratísimos:
Dos tomos del Quijote, encuadernación de lujo.
Las Supersticiones de la Humanidad, obra con magníficos cromos por José Coroleu.

ESQUELAS MORTUORIAS
en esta Imprenta
Imp. de B. Rotger